

Krieg im Donbass

Ein unterschätzter und vergessener Krieg?!

Russland feierte im März dieses Jahres den fünfnten Jahrestag der Krim-Annexion. Ganze drei Tage lang stand deshalb die russische Hauptstadt Moskau im März 2019 ganz im Zeichen der Krim und zelebrierte ausgiebig den Jahrestag der „Wiedervereinigung“ Russlands mit einer tagelangen Jubel-Veranstaltung. Zahlreiche Medien berichteten darüber, wie Russland seinen fünfjährigen „Besitz“ über die Halbinsel Krim feiert.

Doch die Übernahme der Krim vor fünf Jahren durch Russland bedeutet gleichzeitig auch fünf Jahre Krieg und fünf Jahre steigende Opferzahlen.

Russland hatte die Krim 2014 annektiert. Seit dem bekriegen sich die Ukraine und prorussische Separatisten im Donbass und es ist kein Ende in Sicht. Zwar herrscht seit Ende Dezember 2018 offiziell ein erneuter Waffenstillstand im Konfliktgebiet, dennoch müssen zahlreiche Menschen ihr Leben lassen. Anders als gedacht forderte der Krieg ein Fünftel mehr Todesopfer, als bis Januar 2019 noch angenommen wurde. Statt bis dato kommunizierten 10.000 Todesopfern, stieg die Zahl der Todesopfer nach Angaben der UN auf über 12.000 an, darunter waren 5314 Separatisten, 3813 ukrainische Militärangehörig und 3320 Zivilisten.

Abbildung 1: Todesopfer des Ukraine-Konflikts

12 447 Getötete zwischen April 2014 und Dezember 2018

● Zivilisten ● Ukrainisches Militär ● Separatisten



Quelle: DPA, OHCHR, UGSPL – Grafik: mij

Aber nicht nur zahlreich gelassene Menschenleben sind die Folge des Donbass-Kriegs, eine weitere beachtliche Zahl stellt die Gruppe der Binnenflüchtlinge dar. Angaben zufolge sind in der Ukraine ca. 1,6 Millionen Binnenflüchtlinge aus dem Donbass und der annektierten Krim registriert. Somit sind 3,5 Prozent der ukrainischen Bevölkerung Binnenflüchtlinge, die aufgrund

der Kriegsverhältnisse gezwungen waren ihre Heimat zu verlassen.

Die Zahlen der Todesopfer sowie die der Geflüchteten sind wahrlich beachtlich und sollten daher Grund genug sein, den Konflikt im Donbass stets vor Augen zu haben.

Quellen:

Goncharuk, Tetiana (2019): Binnenflüchtlinge in der Ukraine. <https://ukraineverstehen.de/binnen-fluechtlinge/> (26.06.2019). In: Ukraine verstehen.

Nagel, Christina (2019): Jahrestag der Krim-Annexion. Russland feiert "Wiedervereinigung". <https://www.tagesschau.de/ausland/russland-krim-annexion-101.html> (26.06.2019). In: Tagesschau. ARD-Studio Moskau.

Mijnssen, Ivo (2019): Seit fünf Jahren bekriegen sich die Ukraine und prorussische Separatisten im Donbass – die Verluste sind viel höher als bisher gedacht. <https://www.nzz.ch/international/ein-krieg-der-nicht-vergeht-der-ukraine-konflikt-in-zahlen-und-karten-ld.1453515> (26.06.2019). In: Neue Zürcher Zeitung.

Trubetskoy, Denis (2019): Fünf Jahre Donbass-Krieg. Eine hoffnungslose Sackgasse. <https://www.n-tv.de/politik/Eine-hoffnungslose-Sackgasse-article20966552.html> (26.06.2019). In: n-tv Politik.

ZEIT ONLINE GmbH (2018): Krim. Russland stellt Grenzzaun zur Ukraine fertig. <https://www.zeit.de/politik/ausland/2018-12/krim-grenzzaun-ukraine-russland-ostukraine-waffenstillstand> (26.06.2019). In: ZEIT ONLINE.